

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 63 (1955)
Heft: 2

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les deux vérificateurs des comptes, M^{me} Charles et M. Colin Martin, sont également réélus.

Le président sortant de charge remercie alors l'assemblée de l'appui qu'elle lui a accordé au cours des deux ans écoulés, et ses collègues du comité de leur fidèle collaboration. Et il passe la présidence à M. Paul Bonard, qui remercie à son tour l'assemblée de la confiance qu'elle lui fait et qu'il s'efforcera de ne pas tromper.

La partie administrative étant ainsi terminée, M^{me} Cécile-R. Delhorbe présenta, au moyen de documents inédits, le *Service de renseignements de LL. EE. en juillet 1791*, apportant ainsi de précieux renseignements sur la façon dont Berne fit espionner le voyage imprudent de Rosset et de Muller de La Mothe en Franche-Comté au lendemain des banquets des 14 et 15 juillet, ce qui devait amener leur condamnation à vingt-cinq ans de forteresse. Puis M^{me} Huguette Chausson présenta avec esprit une femme d'esprit, *La chanoinesse de Polier, rédactrice du « Journal de Lausanne »*. Nous ne donnerons pas plus de détails sur ces deux intéressantes communications, puisqu'elles paraîtront dans la *Revue historique vaudoise*.

L. J.

CHRONIQUE

Dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, M. Octave Kramer continue à publier ses *Feuilles du passé veveysan*. Dans le numéro du 30 mars 1955, sous le titre *Vevey veut être suisse*, on voit l'émotion provoquée à Vevey par l'annonce de la création projetée d'une République Rhodanique. Le numéro du 28 avril raconte *Le massacre d'un gentilhomme en Rouvenaz* en 1476 : il s'agit de Jean de Compeys, seigneur de Thorens. Enfin le numéro du 27 mai fait l'histoire d'*Une vieille maison condamnée*, la maison Scanavin, à la rue des Deux-Marchés, qui disparaîtra prochainement sous la pioche des démolisseurs.

Dans le *Journal de Montreux* du 26 mars 1955, M. J.-P. Chuard évoque *Le Montreux d'autrefois* en parlant du *Testament du syndic de Veytaux*, Jacques Falquier, qui, après avoir testé en 1779, refit son testament en 1789, et y ajouta un codicille en 1790.

La *Feuille d'Avis de Lausanne* du 18 mai 1955 publie des détails intéressants et inédits de M. Jean-Pierre Perret sur *Béat de Hennezé*,

dont Charles Gilliard a évoqué le voyage en Italie dans la *Bibliothèque Universelle* en 1914, et dont les journaux inédits sont aux Archives cantonales à Lausanne.

M. Paul-Emile Schatzmann, dans *La Nouvelle Revue de Lausanne* du 20 avril 1955, parle des *Voyages en Suisse de Madame Vigée Le Brun*. Dans *L'Eveil* du 1^{er} avril 1955, sous le titre *Le Moudon d'autrefois, mariages et pétarades*, M. J. F. parle de troubles bruyants devant l'église de Moudon en 1824. Dans le *Journal de Montreux* du 1^{er} avril 1955, M. Alphonse Mex publie une lettre de 1826 du Grand-Bailli de Rivaz au professeur Mercanton à propos des mines d'or de Gondo, dans un article intitulé *De la Porte du Scex à Gondo*.

Dans la *Voix Ouvrière* du 27 janvier 1955, sous la signature Médaz, on trouve un article sur *Sainte-Beuve et le lac Léman*, à l'occasion du cent cinquantième anniversaire de la naissance du critique.

Le *Courrier de La Côte* des 16/17 avril 1955 fait l'*Histoire des immeubles communaux démolis à la place du Château pour la construction d'un bâtiment administratif*.

Le *Journal d'Yverdon* du 14 mai 1955 est un numéro spécial consacré au centenaire de l'arrivée du premier train régulier en gare d'Yverdon, le 7 mai 1855 ; il renferme des articles historiques sur la création de ce premier chemin de fer vaudois, et plusieurs illustrations de l'époque, quelques-unes fort amusantes. Dans le numéro du 21 avril du même journal, on trouve l'inauguration d'*Une belle réalisation yverdonnoise, le groupe scolaire de Fontenay*.

Le *Journal de Château-d'Œx* du 13 mai 1955 parle du *Musée du Vieux Pays-d'Enhaut* à propos de l'assemblée annuelle du 10 mai.

Dans le bulletin de l'*Association du Vieux-Lausanne* paru en 1954, on trouve une intéressante étude de M. Frédéric Gilliard intitulée *Un quartier de Lousonna*, ornée d'un plan des fouilles faites à La Maladière et de deux clichés.

M. Henri Perrochon a fait paraître, dans la *Revue d'histoire ecclésiastique suisse* de 1954, aux pages 127 à 160, *Enigme et aventures : l'abbé Pierre-François Favre (1706-1795)*, un Vaudois de Bretigny qui fut missionnaire en Cochinchine.

Dans la *Gazette numismatique suisse* de décembre 1954, aux pages 44-47, on trouve des communications de MM. Pierre Margot, D. Dolivo et Colin Martin sur les *Trouvailles monétaires de Payerne*, trouvailles faites à l'Abbatiale en 1952 et 1953.

Dans les *Mélanges d'histoire littéraire et de bibliographie offerts à Jean Bonnerot* (Paris 1954), M. Henri Perrochon consacre les pages 333 à 336 à *Sainte-Beuve, Charles Eynard et le Dr Tissot*.

M^{me} Marguerite Rusillon a publié un article sur *Le général Henri Bouquet* dans la *Revue militaire suisse* de juillet et d'août 1954.

En 1953 a paru une plaquette intitulée *La Vallée de la Broye, histoire, économie, tourisme*, avec une préface de M. Henri Perrochon, et une série de monographies sur Oron, Moudon, Lucens, Estavayer, Payerne, Avenches et Morat, par divers auteurs.

Le XIV^e fascicule des *Publications de l'Université de Lausanne* est consacré à l'*Installation de M. le Professeur William Boven en qualité de Recteur pour la période de 1954 à 1956*. (La Concorde, Lausanne 1955.) Le cœur du discours de M. Boven est consacré (p. 33 à 44) à une étude du major Davel et de son caractère.

Le cas de Davel a déjà été souvent étudié et discuté ; il est intéressant de le voir traité cette fois par un psychiatre spécialiste de la caractérologie ; M. Boven nous paraît avoir déterminé très clairement les composantes du caractère de Davel et donné une explication fort raisonnable de son équipée. Mais peut-être explique-t-il trop raisonnablement le mystique que fut Davel ; il y a chez les grands mystiques quelque chose qui dépasse le simple comportement normal ; on peut constater, peut-on expliquer ? En tout cas, l'étude de M. Boven est profondément respectueuse de la personnalité de Davel, et elle intéressera tous les historiens.

Le philosophe allemand Friedrich-Wilhelm-Joseph von Schelling, mort à Ragaz le 20 août 1854, avait eu à Munich deux élèves vaudois : Adolphe Lèbre et Charles Secrétan. Au cours de la *Schelling-Tagung* commémorative, de caractère international, qui eut lieu à Ragaz, du 22 au 25 septembre 1954, sous les auspices de la Société suisse de philosophie, une communication fut présentée par M. Marcel Reymond sur *L'influence de Schelling en France et en Suisse romande* ; place y fut faite à Lèbre et surtout à Secrétan, comme aussi à Madame de Staël et au salon de Coppet. Cette étude a paru dans le tome XIV des *Studio philosophica* (Bâle, 1954). Une exposition avait été organisée à Ragaz par l'*Archiv für genetische Philosophie* ; la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne y avait envoyé des portraits, des ouvrages imprimés, et la Bibliothèque de la Faculté libre de théologie, des manuscrits des deux élèves vaudois de Schelling.